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имя твое неизвестно...

Извещение
10 декабря в городе Черкесске, в Большом зале Дома 

Правительства, состоится очередная, восемнадцатая, 
сессия Народного Собрания (Парламента) Карачаево-
Черкесской Республики шестого созыва (начало в 11 
часов), на которой будут рассмотрены:

проект закона Карачаево-Черкесской Республики 
«О республиканском бюджете Карачаево-Черкесской 
Республики на 2021 год и на плановый период 2022 и 
2023 годов» в первом чтении

и другие вопросы.

Коротко

Появится 
новый ФОК

Призыв в условиях пандемии 

Вслед
за событием

В этом году  жители 
Карачаево-Черкесии вместе 
со всей Россией также по-
чтили память отдавших свою 
жизнь за Родину, пропав-
ших без вести, безымянных 
воинов. 

В памятный день Гла-
ва КЧР написал на своей 
официальной странице в 
социальной сети Instagram: 
«Сегодня в России отмечают 
День Неизвестного Солдата. 
Да, дата эта сравнительно 
новая в российской истории, 
но память о подвиге неиз-
вестного солдата живет в 
сердцах не одного поколе-
ния, ведь среди всех стран 
мира только в Советском 
Союзе было такое количе-
ство пропавших без вести 
бойцов… Именно 3 декабря 
в далеком 1966 году у стен 
Московского Кремля были 
перезахоронены останки 
погибшего под Москвой сол-
дата. Солдата неизвестного 
- без документов, знаков от-
личия, без имени и отчества. 
Одного из миллионов ребят, 
пропавших без вести, но 
незабытых. И память о них 
звучит в нас и в наших детях, 
словно горькое эхо, которое 
доносится с фронтов Вели-
кой Отечественной войны и 

вооруженных конфликтов. 
Нам не забыть их подвига 
и отваги. Вечная память и 
вечная слава Неизвестному 
Солдату, отдавшему жизнь за 
мир на земле и ясное небо».

Памятные мероприятия 
прошли во всех городах и 
районах республики. В СОШ 
а. Эльбурган им. У. Мекерова 
была организована выстав-
ка рисунков «Неизвестный 
солдат», в Доме культуры 
а. Каменномост прошёл 
час памяти «Земной поклон 
вам, солдаты Победы!», в 
п. Ударном  - литературный 
вечер «Неизвестному Сол-
дату посвящается». В эфире 
радио «Уруп FM» прошёл 
информационный выпуск, 
посвященный Дню Неизвест-
ного Солдата,  в рубрике «И 
выстояли! И победили!».

В парке Победы респу-
бликанской столицы пред-
седатель Правительства КЧР 
Аслан Озов, заместитель 
председателя Народного 
Собрания (Парламента) КЧР 
Дагир Смакуев и мэр Черкес-
ска Олег Баскаев возложили 
цветы к мемориалу «Огонь 
Вечной славы» и памят-
нику советскому солдату-
победителю. 

В музее Боевой сла-

в ы  Ц е н т р а  в о е н н о -
патриотического воспитания 
молодежи г. Черкесска про-
шёл Всероссийский урок 
памяти и состоялась онлайн 
героическая поверка «Вспом-
ним всех поименно».

Участники поискового от-
ряда рассказали об истории 
памятной даты, поисковой 
деятельности. Прозвучали  
стихи и песни военных лет, 
трепетные слова верности 
делу дедов и прадедов, чьи 
имена неизвестны. 

- День Неизвестного Сол-
дата - это дань памяти тем, 
кто ушел на фронт, защи-
щал нас, свободу и остался 
неизвестным. Мы должны 
свято чтить память тех, кто 
ценой своей жизни завоевал 

для нас мир. О защитниках 
Родины должна знать наша 
молодёжь, ведь будущее 
нашей страны в руках под-
растающего поколения, и 
наш святой долг – воспитать 
настоящих патриотов. Прави-
тельство России увековечило 
память тех, кто числится без 
вести пропавшим. В память 
об этой дате у нас в цен-
тре каждый год проводятся 
мероприятия. Обычно мы 
приглашаем представителей 
учащихся школ города, а в 
этот раз ввиду запрета на 
проведение массовых ме-
роприятий, сложной эпиде-
миологической ситуации на 
мероприятии присутствуют 
лишь некоторые члены Цен-
тра военно-патриотического 
воспитания. Мы соблюли 
все меры предосторожности: 
термометрия, нахождение в 
маске, обработка рук, соци-
альная дистанция, - сказала 
руководитель сводного по-
искового отряда «Подвиг», 
методист Центра военно-
патриотического воспитания 
молодежи г. Черкесска Зоя 
Псху. 

В Карачаево-Черкесии в 
Книге Памяти пропавшими 
без вести числятся 12294 
человека. Из города Черкес-
ска на фронт ушло около 8 
тысяч человек, из них в Книге 
Памяти числятся пропавши-
ми без вести 2140, то есть 
четвертая часть ушедших 
на фронт. 

«Вот уже который год 
наш поисковый отряд при-
нимает активное участие во 
Всероссийской акции «Где 
погибли мои земляки?» 
Только в этом, 2020-м,  году 
наши поисковики, работая с 
Книгой Памяти, заполнили 

более 200 карточек для уве-
ковечения памяти жителей 
нашей республики, которые 
по месту гибели числятся 
неизвестными», -  отметила 
З. Псху. 

Также в День Неизвест-
ного Солдата онлайн была 
запущена  героическая по-
верка «Вспомним всех по-
именно». Как рассказала 
директор Центра военно-
патриотического воспитания 
молодежи г. Черкесска Свет-
лана Магкаева, в социальной 
сети Instagram появился 
первый ролик, в котором 
воспитанники центра зачиты-
вают имена на букву «А» тех 
жителей города Черкесска, 
кто ушёл на фронт и пропал 
без вести. 

«Мы вспомним каждого, 
назовём фамилии, имена, 
отчества, даты рождения, 
воинские звания, скажем, 
когда боец пропал без вести, 
- рассказала С. Магкаева. 
-  «Героическая поверка» 
будет проходить до 22 июня. 
К этой дате мы обязатель-
но перечислим абсолютно 
всех жителей г. Черкесска, 
которые пропали без вести. 
Перечислять мы их будет по 
Книге Памяти г. Черкесска. 
Мы понимаем, что Книга 
Памяти вместила не всех, не 
все данные собраны. Если 
у кого-то есть информация, 
её можно предоставить нам. 
Мы с удовольствием прочтем 
имя того героя, который в 
списках не указан».

В завершение памятного 
дня на стеле «Дружба на-
родов Карачаево-Черкесии» 
появилась особая световая 
проекция, символизирующая 
Вечный огонь. 

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото М. ХутОвА.

ДАвнО мечтала побы-
вать на предприятии, 

где сушат зерно. И вот 
на днях такая возмож-
ность представилась - мы 
приехали на современную 
модернизированную зер-
носушилку, которая появи-
лась в ауле Старо-Кувинск 
Адыге-Хабльского района 
несколько лет назад.

Уже возле ворот пред-
приятия,  почувствовали 
«вкусный» запах попкорна - 
в этот день на предприятии 
шла сушка кукурузы, запах в 
этом случае – характерный.

У ворот, кстати, авто-
матических, как и все на 
предприятии, нас встретил 
руководитель комплекса 
Заур Дзугов. По его словам, 
без зерносушилки в совре-
менном АПК не справится 
ни крупное хозяйство, ни 
мелкое.  

- Сохранение урожая - 
одна из главных проблем, 
встающих перед сельхоз-
товаропроизводителями во 
время уборочной кампании. В 
условиях высокой влажности, 
непредсказуемой погоды, 
а оттого и неравномерной 
уборки без просушки можно 

потерять львиную долю со-
бранного урожая зерновых, 
- говорит З. Дзугов

Идея строительства зер-
носушилки родилась у руко-
водителя комплекса давно, 
но из-за дороговизны само-
го агрегата воплотить ее в 
жизнь он смог сравнительно  
назад.

 - Я видел, как влажное 
зерно чуть ли не каждый 
год оборачивалось головной 
болью для аграриев Адыге-
Хабльского района КЧР, и 
каждый раз крестьянин чесал 
затылок: «Куда везти сушить 
зерновые?» И как только 
приближалась уборка сель-
хозкультур, хозяйственники 
начинали жить надеждой, что 
очередная страда обойдется 
без сильных дождей. А они, 
окаянные, тут как тут - кото-
рый уже год подряд! Тогда-то 
и появляются хлопоты: «Что 
делать с мокрым зерном? 
Куда везти зерно сушить? 
Ведь поблизости нет зер-
носушилок, - рассказывает 

руководитель предприятия. 
- Пять лет назад я взял в 
долгосрочную аренду эту 
землю, сам своими руками 

вычистил и подготовил место 
под строительство ангара и 
зерносушилки. Долгое время 
не мог определиться с самой 

установкой. Выбирал по тех-
ническим характеристикам, 
да и чтобы людям было 
комфортно работать. 

Так выбор пал на самую 
современную итальянскую 
зерносушилку. Вместе с 
установкой сушилки нача-
лось и возведение ангара 
для хранения культур. Ангар  
построен по американской 
технологии – бескаркасное 
строение, соответствующее 
всем нормам и ГОСТам. Его 
общая площадь составляет 
2,4 га. На предприятии также 
имеется своя специализиро-
ванная техника, с помощью 
которой отгружается зерно 
со склада в сушилку. 

Основная функция зерно-
сушилки в период уборочной 
кампании, по мнению Дзуго-
ва, - повышение стойкости 
зерновых и масличных куль-
тур при хранении и консер-
вировании. 

Правильно организован-
ный технологический процесс 
позволяет улучшить дозре-
вание семенного зерна, а 
сушка товарного зерна кроме 
улучшения качества и уве-
личения выхода финального 
продукта повышает произво-
дительность мукомольных 
и маслоперерабатывающих 
предприятий, уменьшает из-
нос оборудования и снижает 
себестоимость переработки. 

Окончание на 2-й стр.

Сельские 
будни «Сухой» закон 

для фермерав селе Чапаевское Прикубанского района по 
поручению Главы КЧР началось строительство 

современного физкультурно-оздоровительного 
комплекса, общей площадью 3500 кв. метров.
В настоящее время ведутся земельные работы, и к 20 

декабря текущего года планируется завершить все строи-
тельные работы по устройству фундамента.

Данный объект строится в рамках федеральной про-
граммы «Развитие физической культуры и спорта в РФ на 
2016-2020 годы» и партийного проекта «Единой России» 
«Детский спорт».

В здании нового современного спортивного объекта 
будет расположен универсальный зал размером 42x24, 
для проведения соревнований и тренировочных занятий по 
мини-футболу, баскетболу, волейболу, бадминтону, гандболу, 
большому и настольному теннису, а также тренажерный 
зал. Предусмотрены условия для занятий борьбой, боксом, 
самбо, дзюдо.

В здании будут созданы условия для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. Кроме того, в ФОКе будут 
располагаться комната тренеров и инструкторов, кабинет 
врача, административные и технические помещения.

12 спортивных объектов в Карачаево-Черкесии 
адаптированы для беспрепятственного доступа 

людей с ограниченными возможностями здоровья 
в рамках государственной программы «Доступная 

среда» в КЧР на 2016-2020 годы.
Кроме того, в рамках реализации программы было 

организовано обучение тренеров по организации трениро-
вочного процесса для лиц с ограниченными возможностями 
здоровья.

Также, в текущем году во Дворце спорта «Юбилейный», 
расположенном на территории парка культуры и спорта 
«Зеленый остров» г. Черкесска, будет установлен лифт 
для удобства людей с ОВЗ, для того чтобы они могли под-
няться на зрительские трибуны. Работы по строительству 
подъемника планируется завершить до конца текущего года.

Адаптация спортивных объектов для маломобильных 
групп населения в регионе будет продолжена.

Отметим также, что ежегодно выделяются средства из 
федерального и регионального бюджетов на укрепление 
материально-технической базы республиканской комплекс-
ной спортивно-адаптивной школы для лиц с ограниченными 
возможностями «Надежда», в которой проходят реабили-
тацию около 200 человек с ОВЗ.

Ежегодно проводятся физкультурно-оздоровительные 
мероприятия и спартакиады среди лиц с ограниченными 
возможностями здоровья и инвалидов. 

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

В рамках 
«Доступной среды»

ПОДвОДИть итоги осен-
ней призывной кампа-

нии пока еще рано, она 
продлится до 30 декабря 
текущего года. но резуль-
тат уже сделанного с на-
чала осенней призывной 
кампании налицо. Об этом 
говорили в рамках рабочей 
встречи военный комиссар 
Карачаево-Черкесии пол-
ковник Сергей Белоборо-
дов и военный комиссар 
Зеленчукского и урупского 
районов полковник запаса 
Андрей Хвостиков. 

- С первых дней призыва 
2020 года комплекс  мер по 
противодействию коронави-
русной инфекции показал 
свою высокую эффектив-
ность и обеспечил каче-
ственное и своевременное 
выполнение установленного 
указом Президента Россий-
ской Федерации В. Путина 
задания на призыв, - отметил 
военком республики. - Все 
военные комиссариаты и ре-
спубликанский сборный пункт 
обеспечены бесконтактными 
термометрами, бактерицид-
ными облучателями, меди-
цинскими масками и дезин-
фицирующими средствами. 
Также имеется необходимый 

запас тест-систем, опреде-
ляющих наличие коронави-
русной инфекции. 

Тесное взаимодействие 
с органами исполнительной 
власти позволило провести 
глубокий анализ складываю-
щейся эпидемиологической 
обстановки и определить 
сроки начала работы при-
зывных комиссий в каждом 
городе и районе КЧР. Были 
определены и на практике 
отработаны новые, нестан-
дартные методы подготовки 
и проведения призыва.

Говоря о процедуре при-
зыва, Сергей Станиславович 
обратил внимание на то, что 
граждане, имевшие гаранти-
рованное право на отсрочку 
от призыва на военную служ-
бу, в военные комиссариаты 
не вызывались, решения о 
предоставлении им отсрочек 
членами призывной комис-
сии выносилось заочно. Это 
исключило лишние пере-
мещения в общественном 
транспорте, позволило из-
бежать скученности в меди-

цинских организациях. Было 
принято решение о переносе 
призыва на другие сроки и 
в отношении выпускников 
школ и студентов, которые 
смогли продолжить обучение 
по программам магистратуры 
и аспирантуры.

Всего же в войска для 
прохождения службы в эту 
призывную кампанию будет 
отправлено более 500 че-
ловек. Большинству из них 
предстоит служить в сухо-
путных войсках и войсках 
национальной гвардии РФ. 
Незначительное количество 
призывников отправятся на 
службу в военно-космические 
силы и воздушно-десантные 
войска. Так, в военные округа 
отправлено уже около 400 
ребят. Некоторые из них вос-
пользовались своим правом  
и выбрали военную службу 
по контракту. С начала года 
ряды контрактников попол-
нили более 90 призывников.

Как заверил республи-
канский военком, все воен-
коматы Карачаево-Черкесии 

способны выполнить уста-
новленные задания по при-
зыву и на отбор по контракту 
будущих военнослужащих. 
Например, по Зеленчукско-
му и Урупскому районам на 
сегодняшний день призна-
ны годными и призваны на 
службу более 70 человек из 
планируемых 80. И призыв-
ная кампания в этих районах 
тоже проходит на должном 
уровне.

 - Проблемных вопросов, 
требующих вмешательства 
вышестоящего командова-
ния, нет, - говорил военный 
комиссар Зеленчукского и 
Урупского районов полковник 
запаса Андрей Хвостиков. - 
Все задания мы выполняем 
в тесном взаимодействии 
с главами администраций 
районов. На данный момент 
проводится повторное опо-
вещение граждан призывного 
возраста (1993-2002 г. р.), 
Радует, что уклонистов нет.

На встрече говорили и 
о том, что все призывники 

перед отправкой в войска 
обеспечиваются установлен-
ными видами довольствия, 
в том числе средствами 
индивидуальной защиты (ма-
сками и перчатками). А что 
касается условий, в которых 
будущие солдаты находятся 
во время пути следования до 
пункта назначения, то они 
соблюдаются в рамках норм 
и требований, установленных 
Министерством обороны РФ. 
При этом возможности их 
контактов с посторонними 
лицами как на призывных и 
сборных пунктах, так и при 
следовании к местам прохож-
дения службы исключаются.

Кстати, для всех граждан, 
интересующихся вопросами 
призыва и прохождения 
военной службы, отмечу, 
что на официальном сайте 
Министерства обороны Рос-
сийской Федерации в раз-
деле «Контакты» молодые 
люди и их родители могут 
обратиться в действующие 
электронные приемные глав-

нокомандующих видами, 
командующих родами войск 
и войсками военных округов. 
Кроме того, по телефонам, 
представленным на сайте, 
работает «прямая линия» 
Главного организационно-
мобилизационного управле-
ния Генерального штаба, где 
специалисты дадут разъяс-
нения по вопросам, связан-
ным с призывом граждан на 
военную службу. Ее работа 
спланирована по вторникам 
и четвергам с 10 до 12 часов 
по московскому времени.

Завершая выступление, 
полковник Сергей Белобо-
родов отметил, что основная 
задача, на решении которой в 
ходе призыва будут сосредо-
точены усилия всех органов 
военного управления, – это 
сохранение жизни и здоровья 
призывников, военнослужа-
щих и гражданского персо-
нала Вооруженных Сил.

Светлана КИЛБА.

Чтобы облегчить вы-
пускникам и учителям поиск 
нужной информации при 
подготовке к ЕГЭ и ОГЭ, 
Рособрнадзор запустил «На-
вигатор ГИА». Он размещен 
в специальном разделе 
на сайте ведомства: http://
nav-gia.obrnadzor.gov.ru/ 
«Навигатор ГИА» содержит 
актуальную информацию 
о проведении экзаменов в 
2020/21 учебном году, ко-
торая будет дополняться и 
обновляться с учетом акту-
альных изменений. Также он 
поможет сориентироваться в 
материалах, размещенных 
на ресурсах Рособрнадзора 
и Федерального института 
педагогических измерений. 
Он включает ссылки на по-
лезные материалы и анно-
тации к ним в виде текстов 
и кратких видеороликов. Все 
материалы сгруппированы 
по трем разделам: «Матери-
алы для подготовки к ЕГЭ», 
«Материалы для подготовки 
к ОГЭ» и «Материалы для 
учителей» - и будут полезны 
как для организации занятий 
в классе, так и для дистан-
ционной и самостоятельной 
подготовки к экзаменам.

В Карачаево-Черкесии 
изучат общественное мне-
ние о деятельности полиции. 
Опросом будут охвачены 
около 2,5 тысячи человек в 
возрасте от 18 лет. Им пред-
стоит анонимно ответить на 
ряд вопросов, в частности: 
чувствуете ли себя защищен-
ным  от преступников, как 
оцениваете работу полиции 
в вашем районе и др. Ре-
зультаты мониторинга будут 
обобщены, опубликованы на 
официальном сайте МВД 
по Карачаево-Черкесской 
Республике и направлены 
в средства массовой ин-
формации.

Специалисты филиа-
ла «Россети Северный 
Кавк аз»  -  «Карачаево-
Черкесскэнерго» заверши-
ли строительство линии 
электропередачи 10 кВ и 
монтаж нового оборудования 
для подключения к сетям 
строящегося детского сада 
в ауле Вако-Жиле.  Энер-
гетики Адыге-Хабльских 
райэлектросетей установили 
15 железобетонных опор, 
смонтировали новую ком-
плектную трансформатор-
ную подстанцию, выполнили 
монтаж почти 400 метров 
самонесущего изолирован-
ного провода.

В преддверии Дня Кон-
ституции,  с 7 по 11 декабря, 
в школах России пройдет 
неделя патриотического вос-
питания. В ее рамках музеи 
страны расскажут школьни-
кам о примерах самоотвер-
женной любви к Родине. В 
число музеев, которым вы-
пала возможность предста-
вить свои работы школьни-
кам, вошёл и Государствен-
ный Карачаево-Черкесский 
историко-культурный и при-
родный музей-заповедник 
им. М.О. Байчоровой.  Он 
представит юным зрителям 
короткий документальный 
фильм об экспонатах, хра-
нящихся в Музее-памятнике 
защитник ам перевалов 
Кавказа: фотографиях и 
документах... Трансляции 
пройдут на официальном 
сайте Всероссийской недели 
патриотического воспитания 
ВОСПИТАЙ-ПАТРИОТА.РФ

«Имя твое неизвестно, подвиг твой бессмертен» — 
эти слова высечены на Могиле неизвестного Солдата 
в Москве в память о тех, кто отдал жизнь во имя мира, 
но остался безымянным. начиная с 2014 года ежегодно 
3 декабря в память о российских и советских воинах, 
погибших в боевых действиях на территории страны 
или за её пределами, в нашей стране отмечается День 
неизвестного Cолдата. По всей России в этот день 
проходят памятные мероприятия: церемонии возложе-
ния венков к братским захоронениям и мемориалам, 
павшим воинам, в учебных заведениях проводятся 
уроки мужества... 
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Человек 
и его дело

Коротко

ОНФ

Работать 
не покладая Рук

Выросшая в семье педа-
гогов и видевшая их несо-
мненный авторитет в школе 
и ауле, юная Зухра не могла 
и думать о другой профессии. 
Поэтому после школы она 
поступила в педучилище в 
Черкесске, а через несколько 
лет заочно окончила педин-
ститут в Карачаевске. Замуж 
она вышла тоже за учителя. 
Ее муж Умар Тлимахов пре-
подавал математику и одно-
временно работал военруком 
в Али-Бердуковской средней 
школе. Сейчас он на заслу-
женном отдыхе.

С Али-Бердуковской шко-
лы в 1973 году начался тру-
довой путь педагога Зухры 
Мачраиловны длиною почти 
в полвека. 

- Пришла я в эту школу 
учителем начальных клас-
сов и с тех пор никуда не 
уходила, - рассказывает моя 
героиня. - Детей я люблю. 
Когда принимаю их, бывает, 
сомневаюсь: вдруг не найду 
с ними общий язык. А потом 
так прикиплю к ним сердцем, 
что даже жалко их отпускать 
в старшие классы. Радует то, 
что мои дети продолжают со 
мной общаться по сей день, а 
многие из моих выпускников 
стали учителями, а кое-кто - и 
коллегами, – нотки радости 
и гордости звучат в её голо-
се. - Например, моя ученица 
Фатима Бемурзова работает 
учителем химии в нашей шко-
ле. Другая ученица, Оксана 
Шорова, - географ в школе 
аула Жако... 

К слову, из шести соб-
ственных детей Зухры и 
Умара Тлимаховых педа-
гогическую стезю выбрала 
только одна дочь - Лариса 
Кидакоева, которая сейчас 
работает завучем и препо-
дает родной язык в школе 
аула Псаучье-Дахе.

Ну, раз мы заговорили о 
детях моей героини, надо 
назвать и остальных. 

Старшая дочь, Лилия Уру-
мова, работает в ауле Хабез, 
в управлении казначейства, 

где является замначальни-
ка.  Другая дочь, Людмила 
Ахметова, живёт в Майкопе. 
Она - главный неонатолог 
Республики Адыгея. Третья 
дочь, Лиана Сидакова, - 
врач-терапевт в Хабезской 
ЦРБ. Сейчас это госпиталь, 
и Лиана считается здесь 
одним из ведущих специали-

стов. Ещё одна дочь, Жанна 
Канаматова, - воспитатель в 
республиканском социально-
реабилитационном центре 
«Надежда» в городе Чер-
кесске. А единственный сын, 
Мурат Тлимахов, работает в 
ревизионном отделе в мэрии 
Черкесска. Все шестеро де-
тей подарили Зухре Мачраи-
ловне и её супругу 15 внуков.

Но вернёмся к трудовым 
будням нашей героини. 

- Это теперь жизнь лёгкая 
стала, - улыбается она. - Дом 
у нас сейчас большой, со 
всеми удобствами. А рань-
ше - шестеро детей своих, 
которых надо поднимать, 
плюс огород, корова, дом с 
печным отоплением. Плюс 
работа в школе, которая от-
нимала почти всё время  - до 
37 учеников бывало у меня 
в классе. К тому же я сама 
вела уроки музыки, играла на 
мандолине. Вела и родной 
язык, и русский. Методички 
тогда были неплохие, но вот с 
наглядностью дела обстояли 
сложнее. Выручало то, что 
нас очень хорошо готовили 
в педучилище. Благодаря 
этой подготовке у выпуск-
ников училища имелись 
своя готовая наглядность, 
счётный материал, сюжет-
ные картинки и так далее. 
Всё это, когда я пришла в 
школу, мне очень помогало 
на уроках труда, рисования, 
математики. Даже моя мама 
применяла мою наглядность 

на своих уроках...
И всё-таки много нагляд-

ности, сюжетные и пред-
метные картинки надо было 
делать заново, и вечерами 
она вырезала из цветной 
бумаги цветочки, мячики, 
зайчиков. Бывало, что и 
с детьми на уроках труда 
делали звёздочки или фо-
нарики. Кое-что заказывала 
из Москвы или даже Украины 
на свои деньги... Сейчас, в 
эпоху компьютеров, пробле-
мы с наглядностью нет. Но 
появилась другая проблема.

Сейчас дети приходят с 
хорошей дошкольной под-
готовкой. К слову, много 
лет работавшая с детьми, 
которые приходили в школу в 
семь лет, Зухра Мачраиловна 
легко нашла общий язык и с 

шестилетками. 
- Я бы не сказала, что для 

меня это было очень трудно. 
Да, шестилетки больше хотят 
играть, для них надо больше 
игровых моментов приду-
мывать, нужно больше на-
глядности, чтобы завладеть 
их вниманием, требуется 
больше работать с моторикой 
пальцев, - рассказывает она. 
- Повторяю, для меня про-
блема даже не в том, что у 
шестилетнего ребёнка мень-
ше усидчивости и вниматель-

ности. Этому потихоньку 
можно научить:  школьной 
дисциплине, умению слушать 
учителя. Проблема для меня 
кроется в другом. Раньше я 
сталкивалась с тем, что они 
плохо знали русский язык, а 
сейчас получилось наоборот. 
Они на русском говорят луч-
ше, чем на своём родном – и 
это в ауле! Раньше я им по-
казывала на картинке солнце 
или дерево, дети говорили 
их названия на черкесском, 
а я - на русском. А сейчас 
они называют их по-русски. 
Дети смотрят мультики, теле-
визор, им трудней даётся 
свой родной язык. И объ-
яснять на уроках родного 
языка становится труднее,  
хотя учеников с каждым 
годом всё меньше, сейчас 

у меня только 16 детей. А 
если ребёнок не знает свой 
язык, ему нелегко объяснить, 
что для того, чтобы написать 
один звук, надо использовать 
несколько букв из 59 букв 
черкесского алфавита... 

В её голосе много мате-
ринской заботы и искрен-
ности и полное отсутствие 
железных нот педагога с 
указкой и указующим пер-
стом. У Зухры Мачраиловны 
за 47 лет работы накопился 
такой богатый опыт, что она 

сама может писать методич-
ки. Много лет она работает 
руководителем школьного 
методобъединения, пере-
давала свой опыт другим 
учителям, а несколько лет 
назад даже работала в от-
деле образования Хабезского 
района. Также она выступила 
рецензентом учебников по 
родному языку и родной 
литературе для 2 класса 
начальной школы.

Она участвует в еже-
годных научно-практических 
конференциях по обобщению 
педагогического опыта всех 
районов республики, которые 
проходят в КЧГУ. По итогам 
конференций её выступле-
ния и статьи не раз печата-
лись в итоговых сборниках 
конференций, например, её 

доклад «Формирование на-
выков сложения и вычитания 
в пределах 10». Довести до 
автоматизма умение прово-
дить математические опе-
рации у шестилеток – это 
на самом деле не так легко. 

Чтобы расширить сло-
варный запас детей, она 
вместе в ними составляла 
небольшой словарь «Сино-
нимы, омонимы, антонимы» 
на русском языке.

- Мы с детьми работали с 
учебниками, искали нужные 
слова в детской художествен-
ной литературе, и каждый 
делал себе словарь, - про-
должает Зухра Мачраиловна. 
- Кстати, этот словарь можно 
использовать и в помощь 
учителю. 

Немудрено, что сегодня 
ее ученики участвуют в раз-
личных олимпиадах, получа-
ют на них призовые места, 
например, в конце прошлого 
года получили много дипло-
мов на онлайн-платформе 
Учи.ру. 

Труд Зухры Мачраиловны 
был не раз отмечен гра-
мотами и благодарностями 
школы, районного отдела 
образования, администрации 
Хабезского района, руковод-
ством проектов videouroki и 
международного дистанци-
онного блиц-турнира «Новый 
урок» за хорошую подготовку 
детей к этим конкурсам, и 
многими другими грамотами.

- Зухра Мачраиловна 
- очень опытный и ответ-

ственный учитель, - говорит 
директор Али-Бердуковской 
школы Марина Джамбеко-
ва. – Молодое поколение 
педагогов должно учиться 
у таких, как Зухра Мачраи-
ловна, и не только потому, 
что их опыт бесценен. Это 
и огромная ответственность, 
трудолюбие, любовь к ра-
боте. Зухра Мачраиловна 
прекрасно организовывает и 
учебный процесс, и воспита-
тельную работу с детьми. К 
слову, организовать уроки в 
настоящее время несколько 
проблематично. Дело в том, 
что после  обучения на «уда-
ленке» дети с большим тру-
дом включаются в учебный 
процесс в обычном режиме....

- Обучение на «удаленке» 
– это не учёба, особенно в 
начальных классах. Я обычно 
по глазам ученика вижу, по-
нял он или нет. А что я увижу 
в дистанционном формате, 
тем более, что не у всех 
дома есть компьютеры или 
смартфоны с ватсапом. При-
ходилось объяснять задание 
по телефону. Спросишь: 
«Понял?» «Ага, - отвечает, 
- понял». А пришёл в класс 
- всё забыл, - огорчается 
Зухра Мачраиловна. - Или на 
«дистанционке» я проверяю 
их работы - вроде всё пре-
красно. А вот сейчас вижу, как 
много надо навёрстывать. То 
ли дети выполняли задания 
с подсказок родителей, то 
ли родители сами за детей 
выполняли задачи и упражне-
ния, ничего им не объясняя. 
В результате - у ребёнка есть 
готовая работа, а знаний 
нет. Вызываю их к доске – а 
они не могут решить то, что 
отлично демонстрировали 
на «удаленке». Например, 
они забыли единицы длины, 
массы, то, что нужно знать 
назубок. Но мой 4 класс в 
целом неплохой, сильный, 
просто нам надо много ра-
ботать и хорошенько подтя-
нуться, - тотчас же начинает 
она защищать свой класс. 

Сейчас Зухра Мачраилов-
на вместе с детьми готовится 
к ВПР – Всероссийской про-
верочной работе, новому 
виду проверки знаний. 

- Чтобы наверстать упу-
щенное, чтобы мои ученики 
не просто получили хорошие 
оценки на ВПР, а имели 
крепкие знания, я должна 
с детьми работать не по-
кладая рук, - уверена Зухра 
Мачраиловна.

Собственно, вот она - 
формула профессионального 
педагогического мастерства. 
Ведь Зухра Тлимахова - из 
династии педагогов.

Шахриза Богатырева.
Фото автора.

Закономерно, что дети продолжают дело родителей, 
даже если это дело трудное и отнимающее много сил. 

так случилось и в семье педагогов мачраиля и раисы 
Хапсироковых из аула Жако Хабезского района. мачра-
иль Умарович преподавал географию и был завучем 
школы, а раиса Шугаюбовна, отличник народного про-
свещения, работала учителем начальных классов. По 
стопам этих достойных людей пошли их дети: Иналь 
Хапсироков так же, как и отец, преподаёт географию в 
СоШ а. Жако, а Зухра тлимахова, почетный работник 
образования рФ, работает, как и её мама, учителем на-
чальных классов. И о ней - наш сегодняшний рассказ.

Общероссийский народ-
ный фронт провел монито-
ринг предоставления услуг 
по изготовлению справок, 
подтверждающих отсутствие 
коронавирусной инфекции 
без сдачи анализов. Как 
оказалось, в четверти ре-
гионов можно без проблем 
приобрести такую справку 
в день обращения за не-
большую плату. Мониторинг 
проводился по всей России 
через поиск в Интернете. По 
всем выявленным случаям 
Народный фронт направил 
обращения в региональные 
прокуратуры, чтобы пресечь 
работу подобных организа-
ций, а также обратился в 
Генеральную прокуратуру с 
просьбой взять эту тему на 
особый контроль.

В основном справки поль-
зуются популярностью у 
людей, которым необхо-
димо выехать за границу, 
трудоустроиться, выйти на 
работу после самоизоляции, 
оформиться в клинику на 
стационарное лечение.

- География проблемы 
зафиксирована в более чем 
четверти субъектов. Если 
в регионе таких фирм нет, 
есть федеральные сайты, 
где можно заказать справку 
из Москвы с доставкой в 
регион транспортными ком-
паниями или почтой России. 
Например, в Орел готовы 
отправить справку с сайта 
https:/ /p.100-spravok.pro. 
Справка готовится в течение 
дня, стоимость – 1500 рублей 
без подтверждения в меди-
цинской организации и 2000 
рублей с подтверждением, 
– подчеркнул заместитель 
руководителя исполкома 
ОНФ по региональной работе 
Артем Бичаев.

  Федеральные сайты мо-
гут отправить такие справки 
при полной предоплате во 
время заказа и перечислении 
суммы на указанный банков-
ский счет. Доставка занимает 
неделю, транспортные рас-

ходы необходимо оплатить 
при получении в почтовом 
отделении. Стоимость справ-
ки – около 2-3 тыс. руб.

П о м и м о  И н т е р н ет а , 
справки  об  отсутствии 
COVID-19 можно купить в 
профильных группах со-
циальных сетей, в которых 
их предлагают оформить на 
русском и английском язы-
ках. После оплаты справки 
направляют в электрон-
ном формате PDF через 
WhatsApp, Telegram или 
курьерской доставкой в те-
чение часа.

Учитывая ситуацию, в 
региональном исполкоме 
ОНФ в Карачаево-Черкесии 
провели контрольный заказ 
на одном из федеральных 
порталов, где предлагает-
ся услуга в оформлении 
справки.

-  М о н и т о р и н г о м  в 
Карачаево-Черкесии не было 
выявлено случаев прода-
жи справок. Но Интернет 
пестрит сайтами, которые 
готовы доставить справку в 
любой регион, лишь бы вы ее 
оплатили. Предлагают справ-
ку с отрицательным ПЦР с 
подтверждением медучреж-
дения без сдачи анализов 
на наличие COVID-19. Обе-
щают доставить в Черкесск 
в течение 3-4 рабочих дней, 
- рассказала руководитель 
регионального исполкома 
ОНФ в Карачаево-Черкесии 
Людмила Каппушева.

 Народный фронт подчер-
кивает, что, получив справку 
с отрицательным тестом на 
коронавирус, зараженный 
человек будет продолжать 
распространять инфекцию 
и подвергать опасности 
заражения других людей. 
Торговцам липовыми справ-
ками не стоит забывать, что 
подделка документов и их 
намеренное предъявление – 
это преступление, за которое 
могут привлечь к админи-
стративной или уголовной 
ответственности.

 Лариса нИкоЛаева 
(по информации рИк 

онФ в кЧр).

Купить  
«здоровье» 

и поплатиться

в ЧеркеССке прошла 
торжественная цере-

мония награждения побе-
дителей республиканского 
творческого конкурса жур-
налистов печатных и элек-
тронных средств массовой 
информации на лучший ав-
торский материал по осве-
щению межнациональных 
и межконфессиональных 
отношений.

Организатором конкурса 
выступило республиканское 
Министерство по делам на-
циональностей, массовым 
коммуникациям и печати.

Конкурс проводится еже-
годно в рамках реализации 
подпрограммы «Гармониза-
ция межнациональных от-
ношений и этнокультурное 
развитие народов КЧР» 
государственной программы 
«Реализация государствен-
ной национальной, конфес-
сиональной, информацион-
ной политики в КЧР», целью 
которой является укрепле-
ние традиций и единства 
многонационального народа 
Карачаево-Черкесии. У каж-
дого народа своя история и 
обычаи. Карачаево-Черкесия 
издавна известна своими 
вековыми народными тра-
дициями: наших предков 
объединяли душевная му-
дрость, искреннее почитание 
старших, щедрость и госте-
приимство. Единство наро-
дов, стабильность и согласие 
в обществе - наше главное 
достояние, основа наших до-
стижений, стержень уверен-
ности в своих силах. Только 
сохранение национальных 
традиций, уважение к куль-
туре людей независимо от 
религиозной и национальной 
принадлежности обеспечат 
согласие и стабильность в 
нашем обществе.

Дипломы и денежные 

призы победителям кон-
курса вручили сотрудники 
Миннаца КЧР: начальник 
отдела по работе со СМИ и 
издательской деятельности 
Артур Коркмазов и начальник 
отдела по взаимодействию 
с общественными и религи-
озными организациями Зураб 
Джантемиров.

«В позитивной динамике 
общественного мнения в во-
просе межнациональных от-
ношений большую роль игра-
ют не только национальные 
общественные объединения 
и органы государственной 
власти. Также велика роль 
средств массовой инфор-
мации. Мы благодарим все 
региональные СМИ за вклад 
в общее дело гармони-
зации межнациональных 
отношений», - выступая с 
приветственным словом, под-
черкнул Зураб Джантемиров.

Награждение проходило 
по 12 номинациям: «Луч-
ший телевизионный сюжет», 
«Лучший телевизионный 
публицистический матери-
ал», «Лучшая операторская 
работа. Репортаж, авторский 
проект», «Лучший радио-
сюжет», «Лучшая газетная 
публикация на абазинском 
языке», «Лучшая газетная 
публикация на карачаевском 
языке», «Лучшая газетная 
публикация на ногайском 
языке»,  «Лучшая газет-
ная публикация на русском 
языке», «Лучшая газетная 

публикация на черкесском 
языке», «Лучшая интернет-
публикация», «Лучшая га-
зетная публикация в муници-
пальных средствах массовой 
информации»,  «Лучшая 
публикация внештатных ав-
торов или корреспондентов».

Представители министер-
ства отметили, что в этом 
году увеличены количество 
номинаций и призовой фонд 
конкурса, и особенно прият-
но, что коллеги из различных 
СМИ проявляют активность 
и с каждым годом заявок 
на республиканский конкурс 
становится все больше, а 
жюри все сложнее выделять 

самых достойных, поскольку 
уровень большинства работ 
участников достаточно вы-
сок. В этом году впервые в 
конкурсе принимали участие 
и муниципальные средства 
массовой информации.

В завершение мероприя-
тия Артур Коркмазов и Зураб 
Джантемиров пожелали по-
бедителям конкурса новых 
творческих и профессиональ-
ных успехов и свершений.

- На территории нашей 
великой Родины в целом 
и  любимой  Карачаево-
Черкесии испокон веков 
проживают люди разных 
национальностей. Много-

национальность обогащает 
нашу страну, делает её 
ярче, ибо каждый народ 
привносит неповторимость 
своей культуры, - поделился 
своим мнением председатель 
регионального отделения 
общественной организации 
«Союз журналистов России» 
Увжук Тхагапсов. - Для нашей 
республики, где проживают 
многие народы, объедине-
ние и уважение друг к другу 
всегда были основой мирной 
жизни. Укрепление культуры 
межнационального общения 
является одним из приори-
тетных направлений в вос-
питании подрастающего по-

коления нашей республики. 
Безусловно, деятельность 
наших журналистов, осве-
щающих тему межэтнических 
и межконфессиональных от-
ношений, помогает в этом. 
Нужно и дальше продолжать 
работать в этом направлении 
- укреплять дружбу между 
народами, чтобы счастливо 
жить в мире и согласии.

- Весь год мы готовим 
материалы на тему гар-
монизации межэтнических 
и межконфессиональных 
отношений. На базе РИА 
«Карачаево-Черкесия» в 
течение двух месяцев про-
ходила школа межэтнической 
журналистики. Еженедельно 
проводились занятия, где мы 
разбирали эту тему с разных 
сторон. Например, сохране-
ние традиций своего народа, 
знакомство с традициями 
других народов, как способы 
воспитания уважения друг к 
другу. Проблемные вопросы 
не нужно замалчивать. Их 
нужно обсуждать и искать 
пути решения. Значимость 
вопроса гармонизации меж-
национальных отношений 
не уменьшается. Поэтому 
подобные конкурсы важ-
ны - это большой стимул 
для журналистов, - рас-
сказала после церемонии 
награждения редактор РИА 
«Карачаево-Черкесия» Нел-
ля Карабашева.

В нашей газете также 
большое внимание уделяется 
этой важной теме, и работа 
нашей редакции не осталась 
незамеченной. В номинации 
«Лучшая газетная публика-
ция на русском языке» побе-
дителем стала заместитель 
главного редактора Татьяна 
Иванова.

Светлана оСеЦкаЯ.

в едиНстве 
НаШа сила

Порядка 50 человек при-
няли участие в ежегодном 
фестивале «Туристская пес-
ня на Домбае», прошедшем 
в Карачаево-Черкесии 28-30 
ноября. Фестиваль включал в 
себя концертную программу 
финалистов конкурса и при-
глашенных артистов, круглый 
стол в гибридном формате 
(онлайн и офлайн) «Вас 
приглашает к себе горный 
красавец Эрцог», знакомство 
приглашенных экспертов и 
артистов с достопримеча-
тельностями региона. Ор-
ганизатором мероприятия 
выступило Федеральное 
агентство по туризму при 
поддержке Министерства 
туризма, курортов и моло-
дежной политики КЧР. 

В ноябре в Карачаево-
Черкесии прошло 5 семи-
наров «Равный обучает 
равного», в которых приняли 
участие представители всех 
муниципальных районов и 
городских округов респу-
блики. Из-за неблагопри-
ятной эпидемиологоческой 
обстановки семинары про-
ходили в режиме онлайн-
конференции на площадке 
ZOOM. Активная работа 
по проведению семинаров, 
направленных на обучение 
и информирование моло-
дёжных лидеров республики 
по вопросам профилактики 
употребления наркотиче-
ских веществ и ВИЧ/СПИД, 
проводится специалистами 
Республиканского нарко-
логического диспансера и 
Республиканской инфекци-
онной клинической больницы 

и Центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом и другими 
инфекционными заболева-
ниями. Проект реализуется 
при поддержке Министерства 
туризма, курортов и моло-
дёжной политики КЧР. 

В республиканском дет-
ском доме-интернате для 
умственно отсталых детей 
«Забота» 3 декабря со-
стоялось мероприятие, по-
свящённое Международному 
дню инвалидов.  Ребята 
читали стихи, пели песни, 
принимали участие в различ-
ных конкурсах. А директор 
дома- интерната «Забота» 
Б. Бажев вручил мальчи-
кам и девочкам грамоты за 
хорошую учёбу, творческие 
успехи, активное участие в 
праздничных мероприятиях и 
пожелал им здоровья, успе-
хов и жизненного оптимизма.

К концу этого года завер-
шится возведение пристрой-
ки на 400 мест в лицее № 1 г. 
Усть-Джегуты, которое ведет-
ся в рамках национального 
проекта «Образование», фе-
дерального проекта «Совре-
менная школа». После ввода 
ее в эксплуатацию решится 
вопрос с ликвидацией второй 
смены: начальные классы 
будут переведены в новый 
корпус и школа станет зани-
маться в одну смену. В новом 
здании предусмотрены от-
дельный пищеблок столовой 
на 206 посадочных мест, 
физкультурно-спортивный 
и актовый залы, будет соз-
дана безбарьерная среда 
для маломобильных групп 
населения. В настоящее 
время работы по внутренней 
отделке выполнены на 95%, 
по уличному благоустройству 
-  на 80% 

С 11 августа по 5 сен-
тября на территории КЧР 
проходил региональный этап 
Всероссийского конкурса 
«Молодой предприниматель 
России 2020», организатором 
которого выступило Мини-
стерство туризма, курортов 
и молодежной политики 
Карачаево-Черкесии.  По 
итогам его проведения из 
25 заявленных участников 

по наибольшему количеству 
баллов были определены три 
победителя, которые стали 
одними из лучших в своих 
номинациях.

  Так, лидером в но-
минации «Сфера услуг» 
стал генеральный директор 
ООО «Рост» Мурат Озов 
(84 балла); в номинации 
«Торговля» победу одержал 
гендиректор ООО «Пьюр 

Продакшен» Денис Брем (84 
балла); а чемпионом в номи-
нации «Производство» жюри 
определило генерального 
директора ООО «Техинвест» 
Александра Гудманаса (71 
балл).

  Все они после проведе-
ния конкурсных процедур в 
рамках федерального этапа 
вышли в финал конкурса, 
который будет проходить 12 

декабря.
  Напомним, учредителем 

конкурса «Молодой предпри-
ниматель России» является 
Федеральное агентство по 
делам молодежи. Конкурс 
проводится ежегодно с целью 
выявления, тиражирования 
и популяризации успешных 
практик развития молодеж-
ного предпринимательства.

  Пожелаем нашим лау-
реатам регионального этапа 
победы в финале!

Соб.инф.

 успеШНого вам фиНиШа!

Окончание.
Начало на 1-й стр.
- Вопросы сушки зерно-

вых оставались животре-
пещущими до организации 
в районе зерносушильного 
комплекса. Ранее агрохо-
зяйства по своему географи-
ческому местонахождению 
были «привязаны» к элева-
торам, где в обязательном 
порядке проектировались 
и устанавливались стацио-
нарные мощности по сушке 
зерна (зерносушилки), и суш-
ка зерновых производилась 
именно на этих специали-
зированных предприятиях, 
- рассказывает фермер из  
Адыге-Хабльского района А. 
Капов. - И лишь немногие 
«продвинутые» совхозы и 
колхозы имели свои соб-
ственные сушилки неболь-
шой производительности (как 
правило, передвижные), на 
которых можно было прове-
сти предварительную сушку 
очень сырого зерна. В целом 
же это оборудование для 
хозяйств было роскошью.

- А не вырастет в связи 
с просушкой цена на зерно? 
– интересуюсь я.

- Да, стоимость его про-
изводства растет, но это 
все равно дешевле, чем от-

правлять урожай на элеватор 
или губить в поле, - уверен 
фермер. - Да и цены здесь  
приемлемые.

- Мощность данного ком-
плекса позволяет сушить 
зерно не только районных 
сельхозпредприятий. У нас 
обслуживаются и соседние 
районы. Даже из Краснодар-
ского края возят зерновые 
на сушку. Комплекс оснащен 
автоматической системой 
управления, которая регули-
рует скорость прохождения 
культур, работает на осно-
вании данных, получаемых 
с датчиков влажности по-
ступающего зерна, датчиков 
температуры воздуха и т. д. 
Расчётная производитель-
ность сушильного комплекса 
- 120 тонн в сутки, - расска-
зывает руководитель пред-
приятия.

З. Дзугов также расска-
зал, что совсем скоро здесь 
заработает своя лаборато-
рия, ну а пока они пользуются 
экспресс-тестами. 

- Требования к качеству 
зерна постоянно растут, - го-
ворит Дзугов, - поэтому во-
прос первичной переработки 
очень важен.

 армида кИШмаХова.
Фото автора. 

«сухой» закон 
для фермера
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Коротко

 …Когда-то, прочитав 
философскую сказку–прит-
чу «Маленький принц» 
Антуана де Сент-Экзюпери, 
она хорошо запомнила 
слова Лиса, обращенные 
к герою: «Зорко лишь 
сердце, самого главного 
глазами не увидишь». Со 
временем они стали для 
нее своего рода жизнен-
ным девизом. И сегодня, 
в свои 23 года, Милада 
Боюнсузова, выпускница 
отделения журналистики 
Инстит ута филологии, 
магистрант КЧГУ, – при-
знанный фотохудожник, в 
основном работающая в 
этническом стиле. 

Она – номинант Все-
российского фотоконкурса 
«Победители. От Москвы до 
самых до окраин», посвя-
щенного 75-летию Великой 
Победы. Ее фотография с 
изображением участников 
войны из г. Карачаевска во 
время фестиваля ретроавто-
мобилей вошла в коллектив-
ную экспозицию «Победим 
вместе», выставленную в 
Государственном Эрмита-
же. А совсем недавно одна 
из ее работ - «Сенокос в 
горах» - стала победителем 
российского фотоконкурса в 
номинации «Село». Лучшие 
фотографии, отмеченные 
жюри этого конкурса, увидят, 
как уже писала наша газета, 
жители Санкт-Петербурга, 
Новосибирска, Нижнего Нов-
города, Ростова-на-Дону...

Вглядываясь в фото-
работы Милады, реально 
осознаешь, что это не про-
сто снимки, запечатлевшие 
красоту горных ущелий и 
перевалов, водопадов и 
альпийских лугов, повсед-
невность аулов и городских 
улиц, - будучи студенткой, 
она со своей фотокамерой 
побывала практически во 

всех уголках республики. А 
скорее, это попытка остано-
вить мгновение через призму 
своего настроения, эмоций, 
мыслей, попытка передать 
то, что чувствуешь сердцем... 

Художественная фотогра-
фия – это искусство увидеть 
то, чего не замечают другие. 
Ее искусство рождено лю-
бовью к Кавказу, где горы – 
храмы стоят плечом к плечу, 
обнявшись и тысячелетиями 
красуясь под солнцем. И 
каким же чудесным должен 
быть человек в этом краю! 

- Для чего 
работает фо-
тохудожник? 
Для узкого 
к ру га  с п е -
ц и а л и с т о в 
или для по-
следующих 
поколений, 
которые по 
его фотогра-
фиям будут 
в о с п р и н и -
мать и судить 
прошлое? – 

рассуждает Милада. – В моих 
фотоснимках я хотела бы 
поведать миру об уникальных 
традициях, культуре, исто-
рическом прошлом горского 
народа. В чем националь-
ная самобытность любого 
этноса? Кто-то скажет – в 
языке, другой добавит – в 
песнях и танцах, третий – 
в национальной одежде и 
обычаях. Люди хотят знать 
о своих корнях, о том, что 
объединяет их с соседними 
народами. О том, что едва 

удерживается в памяти о 
почти забытой Родине, ког-
да живешь от нее вдали. Я 
хочу подарить это ощущение 
другим. И я благодарна всем, 
кто поддерживает мою идею 
реконструкции «старины глу-
бокой» во время фотосъемок 
и участвует в них. 

…Хурзук. Неоценимый 
заповедник деревянного зод-
чества на Кавказе. Здесь по 
сей день сохранены древние 
срубы с дерновой крышей 
– родовые гнезда поколе-
ний, чей суровый быт был 
обусловлен, прежде всего, 
привязанностью к земле 
отцов и оседлостью. Здесь 
не искали легких путей, не 
рвались в города, и каждая 
пядь земли была полита по-
том трудолюбивых горцев. 
Этим строениям несколько 
столетий. Именно здесь, у 
древних срубов, Миладой Бо-
юнсузовой вместе с группой 
сподвижников в этнических 
костюмах удалось воссоздать 
картинки жизни далеких 

предков. Фотоснимки 
завораживают незри-
мой связью поколе-
ний, а окружающий 
антураж выступает 
не как декорация, а 
как реальность, пере-
несенная в прошлое. 
И кажется, что юная 
красавица, несущая 
из горной реки воду 
домой, сейчас не-
пременно встретит 
джигита на горячем 
скакуне… А почтен-
ный аксакал в папахе 
поведает маленькому 
внуку сказ о родона-
чальнике карачаевцев 
Карче, в то время 
как на другом конце 
аула горцы дружно 
перекрывают кровлю 
односельчанину, со-
блюдая маммат – об-

щий безвозмездный труд как 
вспомоществование.

И сегодня уже не счесть 
фотосессий подобного рода 
с участием представителей 
творческой интеллигенции, 
волонтеров, сельских жите-
лей, которые поддерживают 
начинания молодой фото-
художницы М. Боюнсузовой, 
выступая в роли моделей, 
– это и косари, запечатлен-
ные на перевале Гум-Баши, 
и всадники в национальной 
одежде по дороге в Гоначхир-
ское ущелье, и колоритный 
старый мастер по дереву 
из аула Каменномост, и по-
пулярный исполнитель на-
родных песен, устроившийся 
у копны сена...

Многое Милада постигает 
на ходу. К примеру, когда 
режиссеры документально-
го фильма о депортации 
карачаевского народа «При-
говоренные к забвению» при-
гласили ее поучаствовать в 
съемках в качестве одного 
из операторов, она обрадо-

валась этой удаче: 
 - Воссозданная рекон-

струкция событий тех суро-
вых 40-х годов меня многому 
научила. В такой работе не 
может быть мелочей, иначе 
теряется достоверность. И 
когда, к примеру, даже в 
большой массовке, одетой по 
лекалам ушедшей эпохи, кто-
то промелькнет, к примеру, на 
экране в джинсах, выгляды-
вающих из-под старомодного 
пальто, - это уже нонсенс. 
Поэтому операторы придир-
чиво осматривали даже ногти 
девушек из массовки, изо-
бражавших спецпереселенок 
в товарных вагонах, которых 
увозили в ссылку, – чтобы ни-
какого маникюра. Тем более 
во время киносъемок камера 
крупным планом останавли-
валась на руках – горестно ли 
воздетых к небу или несущих 
наспех собранный узелок. 
Вообще, и для оператора, и 
для фотографа «выражение» 
рук – это та находка, которая 
оживляет картинку. Ведь язы-
ком жестов можно показать 
восторг и отчаяние, печаль 
и прощание, согласие и при-
ветствие. Я считаю, что, когда 
берешься за реконструкцию 
определенного отрезка вре-
мени, ни в коем случае не 
должно быть поверхностного 
знакомства с информацией. 
А ведь это мелькает и в не-
которых фильмах известных 
кинорежиссеров…

Мне не раз приходилось 
работать с Миладой в одной 
связке во время освещения 
мероприятий КЧГУ - она 
трудится фотографом в 
пресс-службе университета. 
И фотоснимки, которыми она 
щедро делилась со мной, 
всегда были кстати и отра-
жали именно тот ключевой 
момент, который совпадал 
с моим материалом для 
газеты. И я уверена: у нее 
получится все задуманное, и 
камера не подведет, потому 
что и техника чувствует, когда 
к делу относишься с душой.

Людмила ОСАдЧАя.
На снимках: Милада 

БоюНсузова и ее фото-
работы.  

Реконструкция прошлого 
от Милады Боюнсузовой

ПЕРИОД второй половины 
1920-го - начала 1921 г. 

ознаменовался в России це-
лым рядом антибольшевист-
ских восстаний. Они прошли 
практически во всех регионах 
Советского государства, по-
ставив под вопрос само его 
существование.  Прошли 
такие восстания и на Верхней 
Кубани. В них участвовали 
как казаки, так и горцы Ба-
талпашинского отдела.  

Сначала разгорелся по-
жар казачьего восстания 
под руководством генерал-
майора М. Фостикова. Все 
лето продолжались крово-
пролитные бои на террито-
рии Баталпашинского отдела 
и соседних регионов. Новая 
власть с большим трудом 
справлялась с повстанче-
скими отрядами, привлекая 
дополнительные армейские 
силы. 

Горцы, помогая казакам 
во всем, все же воздержи-
вались от прямого участия в 
восстании, надеясь на то, что 
Советская власть поможет в 
разрешении их многочислен-
ных проблем. Но этого так 
и не произошло за пятиме-
сячный срок существования 
Советской власти (с апреля 
по сентябрь 1920 г.). Более 
того, многочисленные рекви-
зиции и поборы, отношение 
красноармейцев, абсолютно 
не считавшихся с ментали-
тетом и традициями горцев, 
произвол силовых органов 
вызвали взрыв возмущения 
среди населения Верхней 
Кубани. Его проявлением 
стало крупное восстание, 
охватившее в конце августа 
Карачай, к которому при-
соединились другие народы.

Одной из причин восста-
ния 1920 г. было отсутствие 
собственной государственно-
сти у горских народов Кубани. 
Уроженец Карачая Умар Али-
ев, занимавший в то время 
должность уполномоченного 
Народного комиссариата по 
делам национальностей на 
Северном Кавказе, по пору-
чению В. Ленина 18 октября 
1920 г. подготовил докладную 
записку «об экономическом 
и политическом положении 
в Карачае». В ней в числе 
«неправильных действий 
властей и отдельных руко-
водителей по отношению 
к населению» Карачая он 
указывал на то, что: «не 
было организовано общего 
карачаевского органа власти, 
привлекая сюда ответствен-
ных популярных работников 
из среды Карачая, с начала 
организации Советской вла-
сти на Северном Кавказе, 
как это было сделано по 
отношению других горских 
народностей Кавказа, и не 
было представлено тех прав 
местного национального 
самоопределения, которые 

практиковались по отноше-
нию к другим горским народ-
ностям Кавказа – Кабарда, 
ингуши, осетины, чеченцы, 
балкарцы и пр.».

В своей записке У. Али-
ев предлагал и конкретные 
мероприятия по обустрой-
ству его родного края. Они 
заключались в следующем:

«1. Образовать обще-
карачаевский орган власти, 
объединяющий всех карача-
евцев в Терской и Кубанской 
областях с присоединением 
к ним (по желанию) соседних 
аулов черкесов и прочих, 
поставив во главе этого 
органа работников, ответ-
ственных и популярных сре-
ди карачаевского населения 
(интеллигентные работники 
Карачая под руководством 
ответственных товарищей 
вполне могут справиться с 
управлением в Карачае). Ка-
рачай должен представлять 

собой нечто вроде местных 
самоопределенных единиц  
(кантон), как это практикуется 
по отношению к некоторым 
горским народностям».

При этом, как особо от-
мечал Алиев, необходимо 
было «…карачаевские рай-
онные органы власти (мест-
ные, самоопределившиеся) 
освобождать от старого 
административного подчи-
нения казачьему отделу в 
Баталпашинске, иметь связь 
и подчиняться центру через 
горскую областную автоном-
ную (терско-дагестанскую)».

Надо сказать, что еще до 
этого В. Лениным был выра-
ботан проект постановления 
Политбюро ЦК РКП(б) по 
вопросу «О задачах РКП(б) 
в местностях, населенных 
восточными народами». В 
нем отмечалось: «Признать 
необходимым проведение 
в жизнь автономии, в со-
ответствующих конкретным 
условиям формах, для тех 
восточных национальностей, 
которые не имеют еще авто-
номных учреждений».

К моменту подготовки за-
писки в ЦК уже было принято 
решение об образовании Гор-
ской Автономной Советской 
Социалистической Республи-
ки (ГАССР), «Второй Горской 
республики». Тем самым ру-
ководство страны вернулось 
к идее Горской республики, 
которая объединила народы 
Северного Кавказа в 1917 г. 
Реализация этого решения 
была возложена на Наркомат 
по делам национальностей 
во главе с И. Сталиным.

Вскоре после урегулиро-
вания восстания в верховьях 
Кубани (оно закончилось 

мирными переговорами), в 
ноябре 1920 г., состоялась 
встреча И. Сталина с У. 
Алиевым, которому было 
поручено проведение не 
только «разъяснительных», 
но и организационных меро-
приятий, конкретно – созвать 
съезд карачаевцев и избрать 
делегатов на 1-й съезд наро-
дов Терека для учреждения 
Горской АССР. 

11 ноября в Учкулане 
собрался «чрезвычайный 
съезд» карачаевского на-
рода. Форум, приветство-
вав «героическую Красную 
Армию» и клянясь «всеми 
силами поддерживать Со-
ветскую власть», избрал 
требуемую делегацию на 
съезд во Владикавказе. В ее 
составе было 11 человек во 
главе с У. Алиевым: Иммолат, 
Ислам и Хасанбий Хубиевы, 
Мудалиф Урусов, Рамазан 
Куатов, Курман-Али Курджи-

ев, Мухаммад Батчаев, Али 
Хасанов и другие.

Съезд народов Терской 
области открылся в торже-
ственной обстановке в по-
мещении Владикавказского 
театра 17 ноября 1920 г. На 
съезде присутствовало более 
500 делегатов от всех горских 
и других народов области. В 
президиуме были представи-
тели центра и региональных 
органов власти - И. Сталин, 
С. Орджоникидзе, С. Киров 
и другие.

Все выступления перево-
дились на ингушский, чечен-
ский, карачаево-балкарский 
и кабардинский языки. С 
приветствием к съезду и с 
вступительным словом вы-
ступил председатель Тер-
ского областного ревкома 
В. Квиркелия. Он отметил, 
что съезд созван с целью 
«выяснить, в какие формы 
следует вылить взаимоот-
ношения разноплеменных 
народностей Терека и те 
условия, при которых каждый 
народ смог бы развить свою 
культуру, самодеятельность и 
экономику».

С докладом о советской 
автономии горских народов 
выступил И. Сталин. Он от-
метил, что «старый период 
в истории России, когда 
цари и царские генералы 
попирали ваши права, уни-
чтожали ваши вольности, 
- этот период угнетения и 
рабства канул в вечность». В 
докладе наркомнаца опреде-
лялась структура организа-
ции Горской автономии. В 
рамках единой автономии 
предлагалось составляющим 
ее народам иметь свои на-
циональные Советы и их 

исполкомы, управляющие 
делами соответствующих на-
родов применительно к быту 
и особенностям последних. 
Во главе национальных Со-
ветов должны быть ЦИК 
и СНК Горской Советской 
Республики, избираемые 
съездом Советов и непосред-
ственно связанные с ВЦИК и 
СНК РСФСР.

«Давая вам автономию, - 
говорил И. Сталин, - Россия 
тем самым возвращает вам 
те вольности, которые украли 
у вас кровопийцы цари и угне-
тали царские генералы. Это 
значит, что ваша внутренняя 
жизнь должна быть построе-
на на основе вашего быта, 
нравов и обычаев, конечно, 
в рамках общей Конституции 
России». Поясняя цель и за-
дачи автономии, И. Сталин 
подчеркнул, что «она пони-
мается так, чтобы во всех 
органах управления стояли 

люди, знающие ваш язык, 
ваш быт. В этом смысл ав-
тономии. Автономия должна 
вас научить ходить на своих 
собственных ногах - в этом 
цель автономии». Нет нужды 
говорить о том, с каким воо-
душевлением встретили это  
известие делегаты горцев, 
которые многие десятилетия 
находились под неусыпным 
контролем имперской адми-
нистрации.  

Съезд народов Терской 
области одобрил провоз-
глашение республики, под-
черкнув, что «эта автономия 
еще более скрепит узы брат-
ства, связывающие трудовые 
массы Терской области и 
Советской России».

19 ноября 1920 г. было 
объявлено о создании Гор-
ской республики, положив-
шей начало советской го-
сударственности народов 
Центрального Кавказа. В 
числе ее шести округов 
был и Карачаевский округ, 
объединивший в своих грани-
цах территорию проживания 
карачаевцев – западную 
часть бывшего Нальчикского 
округа, часть Пятигорско-
го отдела и южную часть 
Баталпашинского отдела 
Кубанской области.

В тот же день У. Алиеву 
была поручена организация 
власти в Карачаевском окру-
ге. А уже 22 ноября 1920 г. 
жители Карачая узнали о 
создании Революционного 
комитета Карачаевского 
округа с местом пребывания 
в Кисловодске. В приказе 
за подписью председателя 
ревкома У. Алиева и секре-
таря Ислама Хубиева со-
общалось, что новый орган 

власти организуется «для 
планомерного удовлетворе-
ния нужд трудящегося на-
селения Большого и Малого 
Карачая и прилегающих к ним 
горских аулов, для сплочения 
и объединения их вокруг Со-
ветской власти…».

20 января 1921 г. Всерос-
сийский Центральный Ис-
полнительный комитет издал 
постановление об учрежде-
нии Горской АССР. Первым 
пунктом этого судьбоносного 
для горцев документа значи-
лось: «Образовать автоном-
ную Горскую Социалистиче-
скую Советскую Республику 
как часть РСФСР, в состав 
коей включить территорию, 
занимаемую ныне чеченца-
ми, осетинами, ингушами, 
кабардинцами, балкарцами 
и карачаевцами и живущими 
между ними казаками и ино-
городними…»  

Известие об образова-
нии Горской республики и 
выделении Карачая в само-
стоятельный автономный 
округ вызвало подлинное 
воодушевление в народе. 
Несмотря на все трудности, 
послевоенную разруху, голод 
и холод, горцы с энтузиазмом 
включились в построение 
нового и, как они надеялись, 
счастливого будущего…

И успехи не застави-
ли себя ждать. Понемногу 
стабилизировалась полити-
ческая ситуация в округе, 
развивалась экономика, от-
крывались новые школы и 
учреждения культуры.

Успешно развивалась и 
вся Горская республика, и 
неслучайно вскоре в состав 
Горской АССР вошли Диго-
рия и казаки Сунженского 
отдела, был поставлен во-
прос о вхождении Черкесии…  

К сожалению, экономиче-
ские и политические противо-
речия, неравномерное отно-
шение центральных органов 
к различным регионам приве-
ли к росту центробежных тен-
денций, которые руководству 
республики так и не удалось 
преодолеть. Уже через год 
три округа (Кабарда, Бал-
кария и Карачай) вышли из 
ее состава. Но значение той 
первой советской автономии 
горцев трудно переоценить… 
Ведь именно с нее начался 
новый этап в истории наших 
народов, этап, который длил-
ся более семи десятилетий…

Ш. БАтЧАев,
начальник отдела 
республиканского

госархива.

«Да зДРавствует 
РеспуБлика!»

Выражаем  искренние соболезнования родным и близким 
БеКИЗОвОй Лейлы Абубекировны 

- доктора филологических наук, профессора, заслу-
женного деятеля науки Карачаево-Черкесской, Кабардино-
Балкарской Республик и Адыгеи в связи с ее кончиной.  

Скорбим вместе с вами. Светлая память о Лейле Абу-
бекировне навсегда останется в сердцах многих людей, 
кто жил и работал рядом с ней.

Глава
Карачаево-Черкесской Республики 

Р. Б. теМРеЗОв.
Председатель Народного Собрания (Парламента)

Карачаево-Черкесской Республики
 А. И. ИвАНОв.

Председатель Правительства
Карачаево-Черкесской Республики 

А. А. ОЗОв.

Экспедиция ИИМК РАН 
проводит исследования на 
трассе будущего горнолыж-
ного спуска в Архызе по 
планам компании «Курорты 
Северного Кавказа» и пла-
нирует работать на этом 
объекте до второй половины 
декабря. Общая площадь 
раскопок составляет более 
4 тысяч кв. метров.

«Объект наших исследо-
ваний - более 30 курганных 
насыпей, расположенных 
группами. В них, по нашим 
оценкам, расположены по-
гребения предположительно 
периода  III-I веков до н.э., 
датировку сделали по най-
денным вещам раннеалан-
ского периода, - рассказал 
старший научный сотрудник 
отдела археологии Централь-
ной Азии и Кавказа ИИМК 
РАН, руководитель экспе-
диции Андрей Субботин. 
- Верхние группы курганов 
меньше нижних, в них обна-
ружена керамика, в том чис-
ле украшенная орнаментами. 
Нижние - крупнее, работы 
на них приходится вести с 
помощью экскаваторов. В 
работе археологам помогают 
около 40 волонтеров».

А. Субботин отметил, 
что работу на этих объектах 
осложняют как природные 
факторы: плохая погода, 
снегопады и остатки селей на 
склоне, - так и обнаруженные 
экспедицией свидетельства 
того, что эти курганы в про-
шлом подверглись грабежам. 
Тем не менее интересные 
находки, относящиеся к 

эпохе ранних аланов, сде-
ланы уже в первую неделю 
раскопок. Найден прямой 
двулезвийный меч синдо-
меотского типа с брусковым 
навершием - он скорее всего 
целенаправленно согнут 
пополам в соответствии с 
весьма распространёнными 
в то время представления-
ми относительно состояния 
погребального воинского 
инвентаря. Оружие нужно 
было «убить», чтобы мерт-
вый, в чье захоронение его 
положили, не явился с этим 
оружием в мир живых и не 
причинил зла. Еще один 
образец оружия, найденный 
в этих курганах, - малень-
кий железный топорик, по 
всей вероятности боевой. 
Хронологическую привязку 
этого топорика, а также 
двух наконечников мета-
тельного оружия - дротика и 
копья - еще предстоит выяс-
нять. Также найдены четыре 
фибулы - две массивных 
бронзовых и две железных, 

характерных по внешнему 
виду и исполнению для этого 
региона, височные подвески 
из серебра и бронзы.

«Однако самой интерес-
ной находкой первых дней 
работы мы, безусловно, 
считаем горгонейон - это 
украшение-талисман, хоро-
шо известное археологам, 
- сообщил руководитель 
экспедиции. - В нашем слу-
чае это небольшой круглый 
медальон из терракоты, на 
котором хорошо заметно 
изображение Медузы Горго-
ны - ее лицо, обрамленное 
волосами-змеями. Мы пола-
гаем, что это было нательное 
украшение, и датируем его 
III-I веками до н.э. Принад-
лежало оно мужчине или 
женщине, на данный момент 
однозначно сказать трудно, 
это покажут дальнейшие 
исследования. Скорее всего, 
горгонейон не был изготов-

лен местными мастерами, 
это импорт из античных 
городов, а значит, это свиде-
тельство о существовавших 
в тот период обменах между 
Западным Кавказом и антич-
ным миром».

Находки предстоит из-
учить и ввести в научный 
оборот, после чего они будут 
переданы в государственный 
музей Карачаево-Черкесии.

Ученые рассчитывают, 
что в курганах Архыза ещё 
будут найдены интересные 
артефакты.

Подготовила 
Светлана ОСеЦКАя.

По материалам пресс-
службы ИИМК РАН.

ГОРГОНЕЙОН ИЗ АРХЫЗА

В рамках Международно-
го проекта «Салют талантов» 
в формате онлайн состоялся 
VIII Многожанровый конкурс 
«Мой дом - моя сцена». 
В этом конкурсе приняли 
участие множество коллек-
тивов и солистов из разных 
уголков страны. Детский 
музыкальный театр «Эле-
гия» Зеленчукской детской 
школы искусств «Лира» (рук. 
Л. Трофименко) завоевал на 
нем в номинации «Вокальное 
творчество. Академический 
вокал. Ансамбль» диплом 
лауреата 1 степени.

С 10 октября по 30 ноя-
бря проходил Всероссийский 
патриотический конкурс «Это 

Родина моя». По его итогам 
учащаяся ДШИ ст. Кардо-
никской Ксения Помогаева 
стала лауреатом 3 степени 
в номинации «Художествен-
ное слово». Занимается 
Ксения у преподавателя Л. 
Касаевой, чье педагогиче-
ское мастерство отмечено 
благодарственным письмом 
от организаторов конкурса.

С 1 декабря в Карачаево-
Черкесии начался прием 
заявлений на участие в ЕГЭ-
2021. Зарегистрироваться 
на ЕГЭ можно в своей об-
разовательной организации 
(для обучающихся школ и 
профессиональных обра-
зовательных организаций), 
в управлении образования 
по месту регистрации (для 
выпускников прошлых лет). 
Регистрация на ЕГЭ заканчи-
вается 1 февраля 2021 года.

С начала сентября ра-
бочие группы в составе ра-
ботников мэрии Черкесска, 
Росптребнадзора и МВД 
проверили в республикан-
ской столице 75 предприятий 
на соблюдение санитарно-
эпидемиологических норм. 
В числе выявленных на-
рушений: отсутствие про-
ветривания и приборов для 
обеззараживания воздуха, 
отсутствие средств индиви-
дуальной защиты у персо-
нала, отсутствие журнала 
проверки температурного 
режима сотрудников. По 
всем этим несоответствиям 
составлено 75 актов о на-
рушениях. Они переданы в 
Управление Роспотребнад-
зора по КЧР для принятия 
дальнейшего решения. 

Археологическая экспедиция Института истории 
материальной культуры Российской академии наук 
(ИИМК РАН) в ходе начавшихся в ноябре раскопок на 
трассе будущего горнолыжного спуска в Архызе сделала 
важную находку, подтверждающую наличие торговых 
и других связей между раннеаланскими племенами 
и античными государствами. При исследовании цепи 
курганов, расположенных по горному склону Архыза, 
найден так называемый горгонейон — античная маска-
талисман от сглаза с изображением головы Медузы 
Горгоны, мифического существа, взгляд которого об-
ращал человека в камень.

Союз писателей России выражает искренние соболез-
нования родным и близким 

Лейлы Абубекировны БеКИЗОвОй.
Смерть Л. А. Бекизовой - это громадная потеря для со-

общества писателей и ученых-литературоведов Северного 
Кавказа и всей России. Неоценим вклад доктора экономи-
ческих наук профессора Л. А. Бекизовой в исследование 
творчества великих писателей и поэтов советской эпохи, 
её имя навсегда останется в ряду лучших литературных 
критиков России, а её подвижническая деятельность на 
посту председателя регионального отделения СП России 
- в истории нашего творческого Союза.

В этот нелегкий час выражаем сочувствие и поддержку 
родным и близким Лейлы Абубекировны.

Председатель Союза писателей России 
И. ИвАНОв. 

Секретарь Союза писателей России 

Коллектив Абхазского института гуманитарных иссле-
дований им. Д.И. Гулиа Академии наук Абхазии выражает 
глубокие соболезнования в связи с кончиной известного 
учёного и общественного деятеля, доктора филологических 
наук, профессора, вице-президента и академика Адыгской 
международной академии наук (АМАН), члена Союза 
писателей РФ, члена Европейского общества кавказове-
дов, заслуженного деятеля науки Карачаево-Черкесской, 
Кабардино-Балкарской Республик и Республики Адыгея 

Лейлы Абубекировны БеКИЗОвОй. 
Лейле Абубекировне принадлежат фундаментальные 

труды по литературоведению народов Северного Кавказа, 
проблемам черкесского зарубежья, адыгского фольклора. 
Верность высоким идеалам науки, подлинный профессио-
нализм, богатый опыт, творческая инициатива принесли 
Лейле Абубекировне заслуженную известность и высокий 
авторитет в профессиональных кругах. В течение долгих 
лет она возглавляла Союз писателей Карачаево-Черкесии. 
Л. А. Бекизова была не только крупным ученым, но и за-
мечательным человеком. Многолетние тесные научные и 
дружеские контакты связывали ее с абхазскими коллегами. 
Ушла из жизни талантливый ученый и писатель, яркая лич-
ность, чуткий и отзывчивый человек, подлинный патриот. 
Просим передать слова искреннего сочувствия родным и 
близким Лейлы Абубекировны.

директор АбИГИ А. АШУБА. 
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Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биасла�
новной (квалификационный аттестат № 09�10�5, г. Черкесск,
ул. Октябрьская, д. 301а; 89283869563; e�mail: dinara.
agaeva.90@mail.ru) выполняются работы по подготовке проек�
тов межевания земельных участков с кадастровыми номерами
09:06:0000000:11917;11918;11916;11915;12125; расположенный
(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Маруха,
поле №3 (пастбище по 2857 кв.м), поле №31 (сенокос по 18707
кв.м) 09:06:0000000:11917; расположенный (ые) по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК Маруха, поле №14 (сенокос
18707 кв.м) 09:06:0000000:12125; расположенный (ые) по ад�
ресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Маруха, поле №32пс.
Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земель�
ных участков является Кудайбердиев Аскер Адамович (с.
Маруха, ул. Белана, 22, тел. 8�928�399�25�99).
09:06:0000000:11353;8335; расположенный (ые) по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник, поле №31 (сенокос�
по 8687 кв.м),  поле №38 (пашня �  по 9411 кв.м).
09:06:0000000:786;592;4626, расположенный (ые) по адресу:
РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук, поле №113 (се�
нокос � по 24789 кв.м). Заказчиком работ по подготовке про�
ектов межевания земельных участков является Айбазов Арсен
Умарович (ст. Кардоникская, ул. Украинская, 3, тел.
89297539999). С проектами межевания земельных участков
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.
Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул.
Октябрьская, д. 301а.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года № 3132�I «О статусе судей в Российской
Федерации» Квалификационная коллегия судей Карачаево�
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса
на замещение вакантной должности председателя Урупс�
кого районного суда Карачаево�Черкесской Республики � 1
должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного закона, принимаются от претендентов на
указанную вакантную должность с 08 декабря 2020 года с
понедельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу
� с 14.00 до 16.00 часов по адресу: 369000, Карачаево�Черкес�
ская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом
4, кабинет № 34.

Последний день приема документов � 18 января 2021 года.
Телефоны для справок: 8 (878�2) 22�03�51, 26�25�69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб�

щено дополнительно.

Прекрасный юбилей несет
Тепло душевных поздравлений,
И будет полон каждый год
Счастливых солнечных
                    мгновений!
И в день такого торжества
Мы пожелать хотим сердечно,
Чтоб жизни новая глава
Дарила радость бесконечно.

Желаем здоровья, семейного благополучия,
счастья, долголетия, успехов в работе!

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Сергея Ивановича
ИВАННИК
с 50�летием!

Сердечно

Родители, семья,
родственники, друзья.

Жена, дети, внуки.

тем, кто был рядом с нами
и выразил соболезнования

по случаю смерти мужа, отца, дедушки (
Васина Валентина Алексеевича.

Выражаем
искреннюю благодарность

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

ваш компас в море информации!

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:2719:2646, распо�
ложенных по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СХПА Бесленеевс�
кий, поле № 28 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Темижев Адам Мухамедович, проживающий по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Бесленей, ул. Гутякулова, 95, тел. 8 928�
025�73�64.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете разместить

и на сайте газеты

www.denresp.ru
Тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

С ИСКУШЕНИЕМ НЕ СПРАВИЛАСЬ
26 ноября в полицию обратился 44�летний житель г.

Усть�Джегуты. Из его дома похитили ювелирные изделия
на 96 тысяч рублей.

Участковые уполномоченные полиции ОМВД по Усть�
Джегутинскому району установили причастность к дан�
ной краже 35�летней жительницы районного центра. Она
дала признательные показания. Ювелирные изделия ей
удалось украсть во время совместного распития спирт�
ных напитков с потерпевшим в его доме. Похищенное
частично изъяли, принимаются меры по изъятию из лом�
барда остальных изделий.

По факту кражи принимается процессуальное реше�
ние.

ЧП НА ДОРОГАХ
27 ноября, утром, на ул. Калмыкова в а. Псаучье�Дахе

23�летний водитель «ВАЗ�2112» не справился с управле�
нием, выехал на правую обочину и врезался в опору ЛЭП.
В результате ДТП пассажиры, 24 и 15 лет, доставлены в
лечебное учреждение с переломами.

28 ноября около домовладения № 182 по ул. Шоссей�
ной в с. Первомайском водитель автомашины «Лада�
21102», 26�летний местный житель, допустил наезд на
пешехода, 62�летнюю жительницу с. Красный Восток,
которая переходила автодорогу вне зоны действия пе�
шеходного перехода. В результате происшествия пенси�
онерка от полученных травм скончалась. Автомобиль
изъят и поставлен на штрафстоянку.

В этот же день на 32�м км федеральной автодороги
«Черкесск � Домбай» водитель «ВАЗ�21103», 25�летний
житель а. Джегута, уходя от столкновения с коровой, не
справился с управлением и допустил опрокидывание
транспортного средства. В результате ДТП в республи�
канскую больницу помещен пассажир, 23�летний житель
х. Новоисправненского.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и при�
чины автоаварий. Водители трезвые. Участки автодорог,
на которых произошли ДТП, не являются очагами ава�
рийности.

ЖЕРТВЫ МОШЕННИКОВ
27 ноября четверым жителям Карачаево�Черкесии

позвонили «сотрудники» банков и под предлогом защиты
от мошенников, которые пытаются оформить кредиты и
списать денежные средства с карт и счетов потерпев�
ших, пообещали, что аннулируют данные кредиты и за�

щитят их накопления. Поверив мошенникам, двое потер�
певших оформили кредиты и перевели деньги злоумыш�
ленникам вместе со своими сбережениями, остальные
двое сообщили коды из смс�сообщений, с их карт также
были списаны денежные средства. Общая сумма ущерба
составила 1 376 906 рублей.

Ранее из СМИ потерпевшие были осведомлены, что к
подобным фактам могут быть причастны мошенники.

По данным фактам сотрудники ОВД проводят проверки.
28 ноября в дежурную часть ОМВД России по г. Чер�

кесску обратилась 32�летняя местная жительница. Она
рассказала полицейским, что ей на мобильный телефон
позвонил неизвестный и представился работником
службы безопасности одного из банков. Мужчина сооб�
щил, что с ее банковской карты мошенники пытаются
снять денежные средства. Для того чтобы предотвра�
тить данные операции, женщине необходимо сообщить
ему код, который поступит на ее мобильный телефон,
что она и сделала. Далее злоумышленник поинтересо�
вался, какие кредитные карты еще имеются у потерпев�
шей, она ответила, что у нее есть кредитная карта дру�
гого банка. Мошенник сказал, что переключит ее на
службу безопасности этого банка для предотвращения
списания денежных средств мошенниками. В результа�
те проведенных манипуляций у женщины были списаны
денежные средства с обеих карт общей суммой 69 ты�
сяч 139 рублей.

По данному факту сотрудники ОВД проводят проверку.
Необходимо помнить, что реальные работники банка

никогда не будут звонить вам и предлагать для сохран�
ности средств перевести деньги на другой счет, спраши�
вать реквизиты банковской карты, пароли, поступившие
в виде смс�сообщения, иную конфиденциальную инфор�
мацию.

ГРАБИТЕЛЬ В МАСКЕ
В МО МВД «Зеленчукский» обратился 37�летний жи�

тель г. Черкесска. Он сообщил, что вечером в принадле�
жащем ему продуктовом магазине в ст. Зеленчукской не�
установленное лицо в черной маске, угрожая продавщи�
це ножом, открыто завладело денежными средствами из
кассы магазина в размере 85 000 рублей и скрылось на
«ВАЗ�2114» в неизвестном направлении.

Грабителем оказался ранее судимый 24�летний жи�
тель п. Архыз, состоящий под административным над�
зором с 2018 г. Он был задержан сотрудниками уголов�
ного розыска МО МВД. Мужчина дал признательные по�
казания.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс;службы МВД по КЧР.

«Про конкурс мне рас�
сказала подруга из Челябин�
ска. Ей долго пришлось меня
уговаривать, но в итоге я ре�
шилась, меня очень поддер�
жала Марина Губаева из
фонда «Доброе сердце»,
вместе подготовили видео�
визитку, фонд взял на себя
дорожные расходы, прожи�
вание, питание. Марина
очень мне помогла, выпол�
няла каждый мой каприз, за
что я очень ей благодарна»,
– делится Алина.

Она рассказала, что во
время шоу с участницами
проекта работали настоя�
щие профессионалы: хоре�
ографы, дизайнеры, стили�
сты, ставили номера, учили
участниц искусству дефиле.

«На этом конкурсе не
было первых, вторых и тре�
тьих мест, итоги были подве�
дены в 12 номинациях. Ду�
маю, что меня не случайно
решили удостоить звания
королевы дружбы. Когда я
запела песню на осетинском
языке, зал меня стал актив�
но поддерживать. Даже не
представляете, как сложно
было собраться психологи�
чески, но мне помогла
спортивная закалка. Хочу

Кавказ � наш общий дом
КОРОЛЕВА ДРУЖБЫ

Чемпионка Европы, двукратная чемпионка мира и
России по армрестлингу, мастер спорта международ;
ного класса Алина МАЛДЗИГОВА (на снимке – в цен�
тре) из Северной Осетии на днях вернулась с побе;
дой из Челябинска. Но на этот раз не со спортивной,
а в конкурсе красоты «Рожденная побеждать». Жюри
высоко оценило Алину в номинации «Королева друж;
бы». Шоу для женщин и девушек с ограниченными
возможностями здоровья стало для нее уникальным
опытом.

отметить, что этот конкурс
был для меня необычным
еще и потому, что я нигде не
видела такого трепетного
отношения к инвалидам. Ког�
да что�то не получалось, а
эмоции зашкаливали, на по�
мощь приходил психолог.
Специально для дефиле нам
пошили индивидуальные на�
ряды, мерки мы сняли и от�
правили организаторам за�
ранее. Я и забыла, когда пос�
ледний раз носила платье.
Было забавно, когда мне

пришлось перешивать рукав
из�за того, что один бицепс
у меня больше, чем другой.
А сколько фотографий, никак
не выберу лучшую…» – рас�
сказывает королева дружбы.

Алина признается, что
поначалу родные не воспри�
нимали всерьез ее участие в
конкурсе, к тому же пережи�
вали из�за пандемии. «Для
всех в новинку было увидеть
меня в платье, а не в спортив�

ной форме, � делится она, �
а я вдруг снова почувствова�
ла себя женственной и кра�
сивой. Почти все участницы
были моложе меня, одна
женщина была чуть старше,
но никто даже не догадывал�
ся о нашем возрасте. Было
непросто, приходилось вста�
вать рано, справляться с вол�
нением, выступая перед
жюри… Я счастлива, что по�
бывала на конкурсе красоты.
Спасибо всем, кто поддер�
живал, и, конечно, организа�

торам, я пригласила их в
Осетию, обещала в следую�
щем году показать им горы».

Глядя на Алину, такую
волевую и позитивную,
сложно поверить, что когда�
то она была на грани жизни
и смерти… В 22 года она
попала в ДТП, после которо�
го оказалась в инвалидной
коляске. «У меня была ужас�
ная депрессия, но на руках
был пятимесячный сын, по�
этому сдаться я просто не
имела права. Меня очень
поддерживала вся семья,
большую роль в моей жизни
сыграла директор центра
реабилитации инвалидов
Жанна Цаллагова, она вдох�
новила меня личным приме�
ром, мы и сейчас всегда на
связи».

О своей спортивной ка�
рьере Алина говорит с удо�
вольствием: «Помню, смот�
рела по телевизору прямой
эфир с участием многократ�
ного чемпиона по армспор�
ту Хаджимурата Золоева,
вот тогда�то и поставила
себе цель – добиться ре�
зультатов в спорте. Пришла
в зал в 42 года с огромным
желанием тренироваться, со
временем все получилось,
но на армрестлинге не оста�
новилась. Уже полтора года
занимаюсь парафехтовани�
ем, тоже очень нравится,
сейчас готовлюсь к соревно�
ваниям – чемпионату Рос�
сии, боюсь сглазить», – сме�
ясь, говорит напоследок
Алина.

Что ж, пожелаем ей уда�
чи и победы!

З. ГУБУРОВА,
республиканская

ежедневная газета
«Северная Осетия».

ДЛЯ УКРЕПЛЕНИЯ пре�
стижа службы в опера�

тивных и следственных
подразделениях по борьбе
с экономическими и кор�
рупционными преступле�
ниями МВД России, вовле�
чения гражданской моло�
дёжи в процессы социаль�
ного противодействия эко�
номическим и коррупцион�
ным преступлениям, попу�
ляризации государствен�
ной службы, а также выяв�
ления школьников, облада�
ющих необходимыми зна�
ниями, умениями, навыка�
ми и проявляющих интерес
к дальнейшей работе в
органах внутренних дел,
формирования осознанно�
го выбора учащимися вы�

Прими участие в олимпиаде!
пускных классов общеоб�
разовательных организа�
ций профессий «оперупол�
номоченный подразделе�
ний экономической безо�
пасности и противодей�
ствия коррупции» и «следо�
ватель по расследованию
экономических преступле�
ний» Нижегородской ака�
демией МВД России среди
учащихся всех регионов
Российской Федерации
проводится Всероссийская
олимпиада школьников «На
страже экономики».

Олимпиада проводится
в два этапа: отборочный

(заочное интернет�тести�
рование) и заключительный
(решение заданий на базе
академии). К участию в
олимпиаде приглашаются
учащиеся 8�11 классов. За�
дания для олимпиады фор�
мируются с учетом школь�
ной программы по общеоб�
разовательному предмету
«Обществознание».

Для участия в олимпиа�
де школьникам необходимо
в срок до 31 января 2021
года зарегистрироваться на
портале олимпиады:
http://46.229.138.58:8090/
или http://95.79.56.213:8090/

либо перейти по вкладке
«Всероссийская олимпиада
школьников «На страже эко�
номики» раздела «Поступ�
ление» на сайте Нижегород�
ской академии МВД Рос�
сии, в указанные при реги�
страции сроки подать заяв�
ку и пройти интернет�тести�
рование.

Победители и призеры
олимпиады будут награж�
дены дипломами, сертифи�
катами и ценными подарка�
ми.

Пресс;служба
МВД по КЧР.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, д.38, кв.77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.
89283920867) выполняются кадастровые работы в отношении
земельного участка с кадастровым номером: 09:07:0030105:70
расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский р�н,
г.Усть�Джегута, ул. Ленина, д. 108.

Заказчиком кадастровых работ является Салпагаров Пи�
лял Келамович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский р�н, г. Усть�Дже�
гута, ул. Богатырева, д. 70, тел. 8 928 392 72 15).

По поводу согласования местоположения границы обра�
щаться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г.Усть�Джегута, ул. Щекута, д.38, кв.77.

Обоснованные возражения о местоположении границ зе�
мельных участков после ознакомления с проектом межевого
плана и требования о проведении согласования местоположе�
ния границ земельного участка на местности принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ще�
кута, д. 38, кв. 77.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются кадастровые рабо�
ты по подготовке проекта межевания з/у по исправлению
ошибки в местоположении границ з/у с к.н: 09:06:0030101:148,
расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Кар�
доник, поле №39.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Кириченко Мария Дмитриевна, КЧР, Зеленчукский район,
ст. Кардоникская, ул. Международная, д. №50, тел. 8�928�032�
91�56.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Крим�инфо

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел. 8�906�
443�68�65) настоящим извещает о проведении кадастровых
работ по подготовке проекта межевания в отношении ЗУ, об�
разованных в счет выделяемых земельных долей из общей
долевой собственности, расположенной по адресу: КЧР, Ха�
безский район, СКП «Жако», с КН 09:03:0000000:3020. Обра�
зуемые земельные участки расположены в 2 км юго�западнее
а. Жако, площадью 1,6 га (сенокос) и 1,7 га (пастбище). За�
казчик: Афаунов Бетал Сафарбиевич (КЧР, Хабезский р�н,
а.Жако, ул. Э. Джерештовой, д. 55, тел. 8�909�493�03�79). Также
сообщаем об ошибке в объявлении, опубликованном 05.11.2020
г. в газете «День республики» №165 (20269) от Урумова Тур�
кбия Крымовича. Вместо слов: «с КН 09:03:0000000:653» счи�
тать верным «с КН 09:03:0000000:12223)», далее по тексту. С
проектом межевания земельного участка можно ознакомиться
по адресу: а. Хабез, ул. Казанокова, 43. Обоснованные возра�
жения относительно размера и местоположения границ ЗУ при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по вышеуказанному адресу.

Телефон отдела рекламы

26�36�34


